



Dudas en el financiamiento retrasan la anhelada aprobación del nuevo Centro de Rehabilitación en Ancud

FOTOS: CEDIDAS



MAQUETA VIRTUAL DE LO QUE SERÍA EL EDIFICIO DE MÁS DE 2.800 METROS CUADRADOS CON ESPACIOS PENSADOS PARA LA ATENCIÓN DE USUARIOS, ÁREA CLÍNICA, 12 BOXES, SALAS DE PROCEDIMIENTOS Y OTROS.

Titular de la corporación que sustenta este proyecto critica las “dudas” del Mideso, pero asegura que “no aflojaremos” hasta sacar adelante la iniciativa. Seremi pide certeza de que los costos operacionales estén certificados.

Jessie Gipoulou Brulé
 cronica@laestrellachiloe.cl

Entre trabas y más de un lustro de gestiones se encuentra el proyecto por el nuevo centro de rehabilitación con cobertura provincia, teniendo siempre como epicentro Ancud como sede.

De acuerdo a lo indicado por Juan Alberto Leiva, presidente de la Corporación de Rehabilitación del Club de Leones de Ancud, la iniciativa lleva más de 5 años en trámite y en la actualidad se encuentra en manos del Ministerio de Desarrollo Social y Familia (Mideso), entidad que está evaluando la factibilidad económica operacional del proyecto, cuyo proceso está en riesgo de pasar al año siguiente, lo cual significaría un nuevo retroceso pa-

ra la obra.

El representante de la entidad sostuvo que, si la resolución no sale a fin de este 2024, el proceso deberá repetirse.

“Si no sale antes del 30 de diciembre, habrá que volver a presentar el proyecto al Gobierno Regional (GORE) para su admisibilidad. Se pierde nuestro trabajo de este año y la oportunidad más cercana que hemos tenido. Si el GORE le dio admisibilidad y lo envió al Mideso, se entiende que cree en los gastos operacionales”, remarcó el directivo.

Igualmente, la fuente agregó que el recinto ha aumentado de usuarios por lo que un nuevo establecimiento es urgente. “Se comenzó con 125, para atender 230 el año uno. Hoy en día estamos aten-

diendo más de 390 y aún no tenemos un edificio con mejor infraestructura”, insistió.

Al respecto, el profesional precisó que la preocupación que existe es que no se llegue a cumplir con las observaciones del ministerio antes que termine el año, puesto que la entidad regional pide una acreditación a 10 años de los costos operacionales, lo cual implica que no sólo se trata de conseguir apoyo de financiamiento y certificaciones que lo acrediten, sino que éstos se comprometan en una década. Un escenario que considera muy complejo.

“Le demostramos al Servicio de Salud que si tenemos los recursos para operar el año 1, 2 y 3, y que para nosotros es imposible solicitar a los organismos

que sustentan este proyecto, una carta que respalde 10 años. El compromiso con el servicio financiado por Fonasa es bianual y hay que renovarlo constantemente”, explicó Leiva.

Añadió que “nuestras estrategias para cumplir han sido incorporar nuestro centro TEA (trastornos del espectro autista) a este convenio, aumentar los ingresos de la jornada incorporando a los clubes de leones del resto de la Isla, logrando este año que Castro levantara su donación en más de un 1.000%. Lo mismo Quellón y las otras comunas”.

Igualmente, el timonel consignó que “nuestro crecimiento ha sido gracias a que el Gobierno Regional creyó en nosotros. Entonces, ¿por qué el Mideso si-

gue dudando? Espero que nos visiten y se den cuenta que seguimos tramitando para que nos aburramos, no sucederá. Seguiremos consolidando nuestro liderazgo y no aflojaremos en esta tarea”.

PRESIÓN

Por otra parte, Enzo Jaramillo, seremi de Desarrollo Social y Familia de Los Lagos aseguró que “nosotros no tenemos esa presión de fin de año, nosotros evaluamos en época estival, se puede sacar (el proyecto) igual en la primera o segunda semana de enero, igual es válido”.

Enfatizó el personero que el proceso tiene un gran grado de compromiso por cuanto recae en ellos la responsabilidad de ver que el financiamiento operativo del centro esté debida-

mente respaldado.

“Si nosotros evaluamos positivamente algo y en los dos años el proyecto cae porque no tiene financiamiento, ¿de quién sería la culpa?, del Ministerio de Desarrollo Social, porque no lo evaluó bien”, explicó la autoridad.

Asimismo, puntualizó que “son cosas más bien de forma que de fondo”, afirmando que lo fundamental para la Institución es que se asegure el financiamiento cuyo proceso ve con buenos ojos destacando el trabajo conjunto que se ha estado haciendo con Andrés Ojeda, alcalde de Ancud, con quien ha llevado varias reuniones.

“Tengo que decir que el alcalde me ha llevado al menos a 3 o 4 reuniones con las organizaciones y unas dos con él por este



UNA DE LAS VÍAS DE FINANCIAMIENTO, LAS JORNADAS POR LA REHABILITACIÓN.

proyecto (...) Sé que hay conversaciones avanzadas con Fonasa, con el Servicio de Salud y también en algún momento tendrán que juntarse todos los alcaldes de la provincia que usufructúan de este beneficio (Centro)", dijo Jaramillo.

Sumó que "tengo la certeza absoluta de que el proyecto va a salir siempre y cuando tengamos nosotros la certeza de que los costos operacionales estén bien certificados".

COSTOS

Para la corporación, sin embargo, no ha sido un proceso fácil, explican que en las observaciones del ministerio hay una solicitud que no se entiende de acuerdo a sus cálculos.

"Mideso insiste en que nuestros costos anuales serán de \$600 millones cuando lo real es que serán de \$400 millones, que es lo que certificamos al Servicio de Salud. La planilla de gastos operacionales más recursos humanos se mantiene los primeros 3 años.

Y es lo que podemos certificar", aclaró Leiva.

Por su parte, desde el congreso el diputado Fernando Bórquez (UDI) hizo un llamado al nuevo gobernador regional, Alejandro Santana, para que busque las oportunidades de financiamiento del proyecto "para tener los recursos necesarios y cumplir con este compromiso que por muchos años se ha dilatado".

Insistió el legislador que el futuro recinto no sólo beneficia a todo el Archipiélago, sino también a la Región de Los Lagos y que siendo la autoridad de origen chilote apele a sus conocimientos de la realidad de los isleños.

"(Los chilotes) Tienen que viajar a Puerto Montt para rehabilitarse a la Teletón y tanto gasto que tienen que hacer y teniendo un centro en Chiloé se puede solucionar esa problemática", explicó el parlamentario, recalcando que "lo pido con mucha humildad y respeto".

El nuevo Centro de



EL RECINTO COMENZÓ CON 125 USUARIOS PARA ATENDER 230 EL AÑO UNO. HOY EN DÍA LA COBERTURA ES DE MÁS DE 390.

Rehabilitación tiene una inversión que supera los \$11 mil millones y ya superó las observaciones del Gobierno Regional.

CARACTERÍSTICAS

Será un edificio de más de 2.800 metros cuadrados con espacios pensados para la atención de usuarios, área clínica, 12 boxes, salas de procedimientos, terapias, área de servicios generales y una casa de acogida, piscina terapéutica y un furgón equipado para trasladar a personas con discapacidad, que entregará una mejor alternativa a los usuarios que hoy se atienden y que provienen de todas las comunas de la

“
Nuestro crecimiento ha sido gracias a que el Gobierno Regional creyó en nosotros. Entonces, ¿por qué el Mideso sigue dudando?”

Juan Alberto Leiva,
presidente de la Corporación de Rehabilitación del Club de Leones de Ancud.

provincia.

Actualmente, la Corporación de Rehabilitación

del Club de Leones de Ancud cuenta con tres unidades, dos de ellas en la comuna del Pudeto. El municipio local se comprometió con una subvención (anual) de 100 millones de pesos, en tanto surge la preocupación de que el recinto no esté considerado en el presupuesto 2025 del municipio de Castro, donde opera una de las subdes, prestando el servicio de atención integral en la rehabilitación que comprende terapias físicas, neurológicas y sensoriales, psicosociales y traslados.

Mientras tanto, la corporación necesita reunir una carta de compromiso de los municipios para pre-

sentarla junto a los demás documentos que garanticen la operatividad del Centro de Rehabilitación para que la resolución ministerial salga esta semana.

"Todavía hay que ver si las municipalidades van a respetar su compromiso adquirido el 2023. Nosotros hicimos el trabajo de mostrarles a todos los alcaldes y concejos lo que hacemos y hacia dónde vamos. Luego les pedimos que nos pusieran en su presupuesto 2025 y con mucha sorpresa vemos como Castro no nos consideró. Tenemos un centro en Castro y no sabemos si podremos financiarlo", expresó el Juan Leiva. ☺